
Une Europe qui vit dans un esprit de famille, construit une espérance dans son Histoire ! 

Notre Europe actuelle s´est construite avec le temps. Même si notre histoire familiale européenne est de courte 

durée dans l’histoire du monde. Des hommes, après les guerres, ont voulu rechercher la fraternité pour un monde 

plus humain et plus juste. Regardons un peu cette histoire. D´abord à l’époque de nos pères fondateurs, puis au fil 

des années avec l’adhésion des autres pays. 

Après les épreuves humaines tragiques des grands conflits de 14-18 et de 39-45, des hommes ont cherché à 

construire une Europe de paix. Il fallait tout reconstruire. À partir de 1950, la Communauté européenne du charbon 

et de l’acier unit progressivement les pays européens sur les plans économiques et politiques afin de garantir une 

paix durable. L'Union européenne (UE) a été créée dans le but de mettre fin aux guerres qui ont régulièrement 

ensanglanté le continent, et qui ont culminé avec la Seconde guerre mondiale.  

L’homme d’État Robert Schuman, éminent juriste et ministre français des Affaires étrangères de 1948 à 1952, est 
considéré comme l’un des pères fondateurs de l’unification européenne. En collaboration avec Jean Monnet, il 
élabora le plan Schuman, qu’il présenta le 9 mai 1950. Cette date est désormais considérée comme celle de la 
naissance de la construction européenne. Le plan proposait de placer sous une autorité commune la production du 
charbon et de l’acier essentielle à l’industrie de l'armement. Privés du contrôle de cette production, les pays 
n’avaient plus les moyens de faire la guerre. 6 pays seront dans ce départ, au fil des années, d´autres pays 
s´associeront. De 6 pays à la création, le nombre a augmenté pour arriver aujourd’hui à 28 avec l’entrée de la Croatie 
en 2013. 

Dans l’histoire de construction de l’Union Européenne, la répartition des richesses était un des objectifs principaux 

pour aider les pays membres les plus pauvres. Et peut-être tout n´a pas été une réussite… 

Mais tout n´est pas construction, certains ont voulu la séparation, nous le voyons pour le Brexit ……nous savons que 

toute séparation dans un groupe, une famille a des conséquences négatives et sans doute nous ne les connaissons 

pas encore pour nous et nos enfants. 

Texte : Extrait du discours du Pape François au 60ème anniversaire du traité de Rome le 24 mars 2017 
Le 25 mars 1957 fut une journée chargée d’attentes et d’espérances, d’enthousiasme et d’anxiété, et seul un 
événement exceptionnel, par sa portée et ses conséquences historiques, pouvait la rendre unique dans l’histoire. 
La mémoire de ce jour s’unit aux espérances d’aujourd’hui et aux attentes des peuples européens qui demandent 
de discerner le présent afin de poursuivre, avec un élan renouvelé et avec confiance, le chemin commencé……  
Les Pères fondateurs nous rappellent que l’Europe n’est pas un ensemble de règles à observer, elle n’est pas un 
recueil de protocoles et de procédures à suivre. Elle est une vie, une manière de concevoir l’homme à partir de sa 
dignité transcendante et inaliénable, et non pas seulement comme un ensemble de droits à défendre, ou de 
prétentions à revendiquer. A l’origine de l’idée d’Europe il y a « la figure et la responsabilité de la personne 
humaine avec son ferment de fraternité évangélique, […] avec sa volonté de vérité et de justice aiguisée par une 
expérience millénaire »[3]. Rome, avec sa vocation à l’universalité[4], est le symbole de cette expérience et pour 
cette raison fut choisie comme lieu de la signature des Traités, puisque ici – comme le rappela le Ministre des 
Affaires Etrangères Hollandais Luns – « furent jetées […] les bases politiques, juridiques et sociales de notre 
civilisation »[5].  
L’Europe retrouve l’espérance lorsqu’elle ne s’enferme pas dans la peur et dans de fausses sécurités. Au contraire, 
son histoire est fortement déterminée par la rencontre avec d’autres peuples et cultures et son identité « est, et a 
toujours été, une identité dynamique et multiculturelle »[17] 
 L’Europe retrouve l’espérance lorsqu’elle investit dans le développement et dans la paix. Le développement n’est 
pas assuré par un ensemble de techniques productives. Il concerne tout l’être humain : la dignité de son travail, 
des conditions de vie adéquates, la possibilité d’accéder à l’instruction et aux soins médicaux nécessaires. « Le 
développement est le nouveau nom de la paix »[ 
L’Europe retrouve l’espérance lorsqu’elle s’ouvre à l’avenir. Lorsqu’elle s’ouvre aux jeunes, en leur offrant de 
sérieuses perspectives d’éducation, de réelles possibilités d’insertion dans le monde du travail. Lorsqu’elle investit 
dans la famille, qui est la première et fondamentale cellule de la société. Lorsqu’elle respecte la conscience et les 
idéaux de ses citoyens. Lorsqu’elle garantit la possibilité d’avoir des enfants, sans la peur de ne pas pouvoir les 
entretenir. Lorsqu’elle défend la vie dans toute sa sacralité. 
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Ils ont participé à sa construction comme par exemple le programme Erasmus. En connaissez-vous d’autres ? 
Quels jumelages connaissons-nous ?       
Et qu’apportent-ils au dynamisme de la Paix ?  
 

 
Questions :  
 Je connais un peu cette histoire de l´Europe. Que m ‘apportent de positif l’ouverture vers d’autres pays  ? 

 

Ex pressions : 

Prière pour l’Europe 
   

Père de l’humanité, Seigneur de l’histoire, 
  
Regarde ce continent auquel tu as envoyé des philosophes, des législateurs et des sages, précurseurs de la foi en 
ton Fils mort et ressuscité. Regarde ces peuples évangélisés par Pierre et Paul, par les prophètes, les moines et 
les saints. 
Regarde ces régions baignées par le sang des martyrs et touchées par la voix des réformateurs. 
Regarde les peuples unis par de multiples liens et divisés par la haine et la guerre. 
  
Donne-nous de nous engager pour une Europe de l’Esprit, fondée non seulement sur les accords économiques 
Mais aussi sur les valeurs humaines et éternelles : une Europe capable de réconciliations ethniques et 
œcuméniques, prompte à accueillir l’étranger, respectueuse de toute dignité. 
  
Donne-nous de regarder avec confiance notre devoir de susciter et promouvoir une entente entre les peuples 
qui assure pour tous les continents la justice et le pain, la liberté et la paix. 
AMEN 

  
26 Mai 2005                                              Carlo Maria Cardinal MARTINI (1927-2012) 
 
 
  
 
 

 

A partir des 3 propos du Pape François, l’Europe retrouve l’espérance, auquel (s) sommes-nous sensibles ? 

Nous nous rappelons cette phrase biblique du troisième dimanche de Carême : lecture (Ex 3, 1-8a. 10. 13-15) 

Et Dieu l´appela du milieu du buisson « Moise, Moise » il dit : « me voici ». Dieu dit alors : « ...je suis le Dieu de 

ton père, le Dieu d’Abraham, le Dieu d´Isaac, le Dieu de Jacob… J’ai vu, oui, j’ai vu la misère de mon peuple qui est 

en Egypte, et j’ai entendu ses cris sous les coups… Oui je connais ses souffrances. Je suis descendu pour le 

délivrer … »   

 


